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Pilar del Castillo [Ministra de Educación,
Cultura y Deporte]

JESÚS ORTIZ

D
e todo lo que pasó por su
imaginación a finales de
abril de 2000, de todos sus
proyectos iniciales: ¿se va a

quedar algo en el tintero al final de la
legislatura? 

–La verdad es que la Legislatura
ha sido intensa. Hemos llevado a
cabo numerosas iniciativas, tanto
en el ámbito de la Educación como
de la Cultura y el Deporte. Creo
que todos los que formamos parte
de este Ministerio podemos sentir-
nos satisfechos con el trabajo reali-
zado porque, entre otras cosas, he-
mos cumplido íntegramente el
programa que nos propusimos en
la primera comparecencia ante el
Congreso de los Diputados, en el
año 2000. En el ámbito educativo,
hemos aprobado en esta Legislatu-
ra los Decretos de Humanidades y
las Leyes de Universidades, For-
mación Profesional y de Calidad de
la Educación, además de otras me-
didas tan importantes como el pro-
grama "Internet en la Escuela", y

numerosas iniciativas que están
contribuyendo a la mejora de nues-
tra educación. En Cultura, además
de la Ley del Prado, hemos aproba-
do la Ley del Cine y hemos sacado
adelante proyectos tan importan-
tes como el Plan Nacional de Fo-
mento de la Lectura, el programa
Archivos Españoles en Red (AER)
o el Plan Integral de Museos Esta-
tales, y hemos desarrollado nume-
rosas iniciativas en el ámbito de
las Artes Escénicas y de la restau-
ración y conservación de nuestro
patrimonio histórico-artístico. 

–¿Y en el ámbito deportivo?
–Hemos trabajado intensamen-

te en la construcción de nuevas
instalaciones deportivas en todo
el Estado, tanto de nuestra propie-
dad como en colaboración con
otras instituciones, hemos ayuda-
do a las Federaciones para la pre-
paración de los Juegos Olímpicos
de Atenas y hemos acometido re-
formas legales para frenar el pro-
blema de la violencia en los espec-
táculos deportivos.

–Las tres Leyes relativas a Educación,
Ministra, han sido contestadas con
inusual virulencia. ¿Se tambaleó en
algún momento su resolución de aco-
meter las reformas?

–Como todo el mundo sabe, aco-
meter reformas en cualquier ám-
bito es siempre difícil, porque hay
que superar muchas barreras ini-
ciales de quienes se oponen a cam-
bios, incluso cuando esos cambios
están siendo ampliamente deman-
dados por la sociedad. En el caso
de la educación, nadie tenía duda
de que había que mejorar las co-
sas. Hoy por hoy, tenemos un 25
por ciento de fracaso escolar en
nuestras aulas, muy por encima
de la media europea, y los infor-
mes internacionales dicen que
nuestros alumnos tienen caren-
cias de conocimientos importan-
tes en materias básicas. Además,
había que mejorar nuestra Uni-
versidad y dar un nuevo impulso
a la Formación Profesional. 

Esto lo hemos mejorado con las
reformas que hemos emprendido,
que tienen el objetivo de combatir

«El fracaso escolar español está muy por encima de la media europea.
Las reformas que hemos emprendido tienen el objetivo de
combatirlo»

Cinco leyes con evidente calado tanto
en el ámbito educativo como en el cul-
tural, planes de desarrollo en casi todos

los campos de la cultura, decretos de humanidades, ayudas específicas para los deportis-
tas de elite que se "batirán el cobre" –y el oro, esperemos- en los JJ. OO. de Atenas… Una
"legislatura intensa", reconoce la ministra Pilar del Castillo, quien destaca entre sus ob-
jetivos básicos la lucha contra el fracaso escolar.
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ese alto nivel de fracaso escolar y
de mejorar la calidad del conjunto
de nuestro sistema educativo. Pa-
ra conseguir estos objetivos, he-
mos puesto más horas de Lengua
y de Matemáticas, hemos reforza-
do el estudio de las Humanidades,
hemos actualizado todos los currí-
culos de las materias y hemos ade-
lantado el estudio de los idiomas.
Además, había otras situaciones
que había que mejorar, como la
plena integración de los alumnos
inmigrantes, la mejora de la con-
vivencia en las aulas, la recupera-
ción de la cultura del esfuerzo, la
potenciación de la función docen-
te, la gratuidad de la Educación
Infantil para todas las familias es-
pañolas, el aumento de las becas y

ayudas al estudio, y un largo etcé-
tera de medidas.

Estas medidas han sido apoya-
das por la gran mayoría de los pro-
fesores y también por la gran ma-
yoría de la sociedad. Aunque bien
es verdad que ha habido quienes
se han negado a reconocer que ha-
bía que mejorar nuestra educa-
ción, y que se han dedicado a des-
calificar una y otra vez, con
intereses partidistas, las reformas
que proponía el Gobierno. Noso-
tros hemos mantenido siempre
una actitud de diálogo, con el pro-
pósito de llegar entre todos a las
mejores soluciones. Lamento mu-
cho que haya habido quienes no
han querido colaborar y quienes
han preferido sacar a la gente a la

calle, muchas veces utilizando ar-
gumentos que la realidad ha des-
mentido una y otra vez.

–Las reformas emprendidas con estas
Leyes: ¿serán suficientes para superar
el déficit educativo?

–Yo creo que en pocos años ve-
remos los frutos de estas reformas,
porque los alumnos van a recibir
mejor formación y van a tener un
sistema educativo que les va a pre-
parar mucho mejor para afrontar
los retos que les deparará el futu-
ro. Este año, por ejemplo, los alum-
nos y los profesores van a experi-
mentar ya las primeras mejoras.
Sobre todo en un aspecto funda-
mental, que es la recuperación de
la cultura del esfuerzo. Con la

«Nuestro objetivo es reducir 
el fracaso escolar»
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de un curso a otro con todas las
asignaturas suspendidas, en vir-
tud de la denominada "promoción
automática". Esto ha sido un frau-
de para todos, porque ha podido
dar la imagen a los alumnos de
que para aprobar y para pasar de
curso no hace falta hacer ningún
esfuerzo. Esto ha desmotivado
además a los profesores. Pues
bien, con la nueva Ley de Calidad
aquellos alumnos que tengan más
de dos asignaturas suspendidas
deberán repetir curso, pero a la
vez volvemos a instaurar los exá-
menes de recuperación, que se ha-
bían perdido. Yo confío en que las
nuevas leyes contribuirán a redu-
cir el índice de fracaso escolar y a
mejorar la calidad de nuestro sis-
tema educativo.

–¿Cómo tene-
mos que vernos,
educativamente
hablando, en el
contexto de la
Unión Europea?

–El único objetivo de todas las
reformas ha sido mejorar la edu-
cación, dar más oportunidades a
todos los alumnos, precisamente
en mayor medida a quienes más lo
necesitan, y afrontar los proble-
mas que tienen nuestras aulas. Pe-
ro hay que recordar que España
no ha sido el único país que ha lle-
vado a cabo en los últimos años
una profunda reforma de su siste-
ma educativo. Otros países de
nuestro entorno como Francia,
Italia o Reino Unido han acometi-
do también reformas que, en lo
sustancial, coinciden con las em-
prendidas en nuestro país, porque
los problemas a los que nos en-
frentamos muchas veces son co-
munes. No hay más que escuchar
a los profesores para darse cuenta
de que estaban pidiendo a gritos
que se reformara el sistema.

Por otro lado, España figura 
entre los países de cabeza de la
OCDE en cuanto al aumento del
gasto por alumno. Además, hemos
incrementado sustancialmente las
becas (para el próximo año 2004,
por ejemplo, esta partida aumenta
más de un 9 por ciento en los Pre-
supuestos Generales del Estado). Y
entre el Gobierno y las Comunida-

des Autónomas, que son quienes
tienen la competencia en Educa-
ción, se están invirtiendo grandes
partidas para la mejora de la edu-
cación. Creo que en este terreno,
nadie puede afirmar que el Go-
bierno esté escatimando esfuerzos
en dotar de cada vez mayores fon-
dos a nuestro sistema educativo.

–Con lo "duro de roer" que ha sido el
hueso de la Ley del Prado, es como si
olvidásemos que su Ministerio está ac-
tuando en casi todos los museos de ti-
tularidad pública, ¿no?

–Sobre la reforma del Museo
del Prado, lo que hay que decir es
que esa Ley ha sido aprobada con
el respaldo unánime del Congreso
y del Senado. Todos los partidos
han sabido reconocer que era ne-
cesario dotar al Museo de una
nueva estructura y de un nuevo
modelo de gestión para que haga

frente a los nuevos retos y para
que siga siendo uno de los mejores
museos del mundo. El apoyo uná-
nime a esa Ley, créame, ha sido
un motivo de inmensa satisfac-
ción para todos. Llevábamos más
de tres años debatiéndola, propo-
niendo medidas, hablando con to-
dos los partidos, y al final se ha lo-
grado que el Prado tenga ya su
nueva Ley, y que afronte con ga-
rantías el histórico proceso de am-
pliación que está viviendo en la
actualidad. Como sabe, esta ale-
gría viene acompañada también
por las otras ampliaciones que es-
tamos llevando a cabo en los Mu-
seos Reina Sofía y Thyssen-Borne-
misza, y por las numerosas
actuaciones que estamos desarro-
llando en todos los museos estata-
les, dentro del Plan Integral de
Museos. Estamos viviendo un mo-
mento histórico, que va a permitir
que nuestro país cuente con unos
espacios culturales y museísticos
que se van a situar entre los más
importantes del mundo.

–Es de esperar que no se enfade, doña
Pilar, si con su impresionante currícu-
lo alguien le llama "cerebrito", que
además saca tiempo para pintar. ¿Y
para hacer deporte? ¿Está cómoda con
la unión de cultura y deporte en un so-
lo ministerio? 

–Yo he practicado deporte en
mi juventud y, cuando el trabajo
me lo permite, sigo practicándolo.
Creo que el deporte es básico para
la formación de numerosos valo-
res personales. Cuando era joven,
llegué a participar en unos Cam-
peonatos de España juveniles en
relevos y ahora me gusta mucho
caminar, y cada vez que puedo
suelo hacer alguna ruta. Conside-
ro que la decisión del Gobierno de
juntar en un mismo Ministerio la
Educación, la Cultura y el Depor-
te es un acierto, porque los tres
ámbitos son decisivos para la for-
mación de todas las personas. Y
créame que he sido muy feliz sien-
do ministra del Deporte, porque
me ha permitido compartir con
nuestros deportistas los numero-
sísimos triunfos que se han cose-
chado en estos últimos años en in-
numerables disciplinas, lo que da
buena muestra de la excelente sa-
lud de nuestro deporte. ■

Pilar 
del Castillo

«España figura
entre los países de
la OCDE que más
han incrementado
su gasto por
alumno»

● ● ● ●

«Lamento que haya
habido quienes no
han querido
colaborar y quienes
han preferido sacar
a la gente a la
calle»


